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ATA DA SESSÃO ORDINÁRIA DA EGRÉGIA CONGREGAÇÃO DA FACUL-1 

DADE NACIONAL DE DIREITO, REALIZADA SOB A PRESIDÊNCIA DO SE-2 

NHOR DIRETOR, PROFESSOR CARLOS BOLONHA, NO DIA 30 DE JUNHO DE 3 

2021, ÀS 11:00 HORAS, REMOTAMENTE. 4 

Aos trinta dias do mês de junho de 2021, às 11 horas e 05 minutos iniciou-se remota-5 

mente (on-line), por intermédio da plataforma de reuniões virtuais “Google Meet”, a 6 

Reunião Ordinária da Egrégia Congregação da Faculdade Nacional de Direito, sob a 7 

Presidência do Diretor, Professor Carlos Bolonha e com a presença dos seguintes mem-8 

bros: Kone Cesário, Vice-Diretora, Sidney Guerra, Representantes dos Professores 9 

Titulares, Luiz Eduardo Figueira, Margarida Lacombe Carmargo, Lilian Barlmart 10 

Emerique, Representante dos Professores Associados, Daniela Barcellos, Represen-11 

tantes dos Professores Adjuntos; Cézar Augusto, Representante dos Professores Assis-12 

tentes, Marilson Santana, Representante do Departamento de Direito do Estado, 13 

Thadeu Cunha, Representante do Departamento de Direito Social e Econômico; 14 

André Coelho, Representante do Departamento de Teoria do Direito; Lorenzo 15 

Pompílio, Representante do Departamento de Direito Civil; Thiago Chagas, Bruno 16 

Hayroldes e Márcio Capela, Representantes Titulares dos Técnicos; Maria Augusta, 17 

Gabriel Batista e Alexya Kelly, Representantes do CACO; Drº Paulo Horn, Repre-18 

sentante da ALUMINI. Ato seguinte, o Presidente, preliminarmente, cumprimentou 19 

os presentes, informou haver quórum suficiente para o início da reunião, agradeceu a 20 

presença de todos e manifestou solidariedade com a atual conjuntura vivida no Brasil 21 

e no mundo, transmitiu um abraço solidário aos que estão enfrentando momentos difí-22 

ceis não só relacionados à saúde mas a problemas de ordem social e financeiro, trans-23 

mitiu seu respeito ao Corpo médico, técnicos e técnicas, médicos e médicas, enfermei-24 

ros e enfermeiras que estão tentando virar a rumo da tragédia no Brasil. PASSANDO 25 

AOS INFORMES. 1- O Presidente informou que ainda não há uma data definida para 26 

o retorno presencial mas, pelo que é indicado no processo de vacinação, há uma grande 27 

possibilidade de retorno das atividades no semestre que se inicia em novembro de 2021, 28 

informou que já conversou com as Coordenações de Graduação e a Gerência para que 29 

seja planejada uma possível volta seja tranquila e saudável. 2- O Presidente falou sobre 30 

a situação atual de servidores na FND, enfatizou que estamos em situação limite da 31 

setorização dos servidores, que já houve uma demanda contínua à Reitoria e à PR4, 32 
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porém não há previsão de concursos aplicáveis à FND. Informou que atualmente esta-33 

mos vivendo uma situação delicada em algumas partes da atividade, por exemplo, te-34 

mos apenas um servidor da administração predial e há uma necessidade por parte do 35 

Professor Marcos Vinícius para as necessidades do SCRIID. Informou ainda que tem 36 

feito os maiores esforços para obter designação de servidores. 3- O Presidente alertou 37 

mais uma vez à Congregação que os mecanismos de controle que exigem transparência 38 

e obediência à Legislação Federal têm sido cada vez mais rigorosos, pois os órgãos 39 

estão criando novos mecanismos. Informou ainda que na Reunião de Decanos e Dire-40 

tores foi apresentado um novo sistema pela CGU de auditoria, que é um sistema que 41 

funciona eletronicamente e há ligação direta da própria Unidade com a CGU e que 42 

ainda estamos ainda na fase do aprendizado do uso desse sistema. Pediu que todos 43 

reforcem cuidado nos atos da Administração para que possamos obedecer às legisla-44 

ções vigentes. 4- O Presidente informou que o Enade de 2021 foi prorrogado para 2022 45 

e avisou sobre a reunião de professores para início de semestre remoto do dia 07 de 46 

julho às 10h remotamente. 5- Informou que 2021.1 continuará de forma remota mas 47 

2021.2 ainda é uma dúvida e provavelmente estaremos de volta presencialmente. Per-48 

guntou se os presentes gostariam de dar algum informe e não houve manifestações. O 49 

Presidente apresentou as desculpas do Professor Flávio Martins que justificou sua au-50 

sência em razão de férias. ATO SEGUINTE, inclusão em pauta. INCLUSÃO NA 51 

PAUTA. INCLUSÃO COMO PONTO 12: HOMOLOGAÇÃO DOS RESULTA-52 

DOS FINAIS DOS CONCURSOS PARA PROFESSOR SUBSTITUTO - EDI-53 

TAIS 207 e 417. INCLUSÃO COMO PONTO 13: PROJETO DE EXTENSÃO 54 

Processo SEI 23079.219102/2021-21 – Interessado Professor Philippe Almeida. EM 55 

DISCUSSÃO, não houve manifestação. EM VOTAÇÃO, aprovadas as inclusões por 56 

unanimidade. ORDEM DO DIA. PRIMEIRO PONTO DE PAUTA. APROVAÇÃO 57 

DA ATA DA REUNIÃO EXTRAORDINÁRIA DO DIA 16 DE MARÇO DE 2021 E 58 

ORDINÁRIA DO DIA 31 DE MARÇO DE 2021. EM DISCUSSÃO, não houve ma-59 

nifestação. EM VOTAÇÃO, aprovadas por unanimidade. SEGUNDO PONTO DE 60 

PAUTA. CONVÊNIO ENTRE FND E INSTITUTO NÊMESIS (PROFESSORA 61 

KONE CESÁRIO E PROFESSORA CAROLINA PIZOEIRO). Antes de passar a 62 

palavra para a Professora Kone, o Presidente prestou os agradecimentos públicos à 63 
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atuação da Professora Kone pelas parcerias público-privado que esta tem se empe-64 

nhado em realizar e enfatizou que isso tem sido de grande auxílio à FND ao bem-estar 65 

logístico da Administração e do Corpo Social em razão sobretudo aos cortes orçamen-66 

tários. Com a palavra, a professora Kone agradeceu a todos pelo período em que ficou 67 

na Vice-Direção com o professor Carlos Bolonha e disse que espera poder continuar 68 

contribuindo para a FND, disse ainda que a decisão de não se recandidatar foi de cunho 69 

pessoal e que está muito feliz com a candidatura da Professora Carolina Pizoeiro. Além 70 

disso, propôs uma moção de agradecimento ao escritório Maneira Advogados pela co-71 

laboração financeira prestada à FND especialmente na finalização do documentário da 72 

FND sobre os 130 anos. Sobre a apresentação do Projeto Nêmesis, a Professora Kone 73 

passou a discorrer sobre os pontos principais da proposta. Informou que a missão atual 74 

do Instituto Nêmesis é contribuir para a inclusão de pessoas com deficiências na atua-75 

ção nas carreiras jurídicas e levar saber jurídico para a sociedade em geral. Um dos 76 

principais temas do acordo é a contratação, por parte do Instituto Nêmesis, de intérpre-77 

tes de libras para os alunos de graduação da FND, e a contrapartida da UFRJ será a 78 

preparação dos profissionais de direito para trabalharem em harmonia com as pessoas 79 

com deficiência. A proposta das atividades é conjunto é: cursos, especialmente on-line, 80 

de especialização latu senso a princípio na área de direito privado, realização de cursos 81 

de forma aberta e programas que visem estimular o ensino e extensão. O Nêmesis se 82 

propôs a fazer um repasse de bens, equipamentos e serviços no valos estimado de 83 

R$200.000, 00 por ano, e foi enfatizado que não há repasse direto de valores, apenas 84 

em bens e serviços. A professora Kone ficou à disposição para responder dúvidas e 85 

prestar esclarecimentos. O presidente perguntou se poderia incluir em pauta a moção 86 

ao Escritório Maneira. A Congregação aceitou. EM DISCUSSÃO, a professora Dani-87 

ela agradeceu a iniciativa e a forma como esse processo está sendo conduzido. A Pro-88 

fessora Kone acha que vai ser muito proveitoso por também ser possível atender os 89 

egressos dando cursos de formação de forma gratuita. O encaminhamento então foi 90 

pela aprovação do convênio. EM VOTAÇÃO, aprovado por unanimidade. O Presi-91 

dente desejou sucesso e reafirmou que as parcerias tem traduzido muito benefícios para 92 

a FND.  TERCEIRO PONTO DE PAUTA. Processo SEI nº 23079.040057/2019-51 93 

– Interessado Oscar Araripe.  O Presidente esclareceu que esse processo inicialmente 94 

era um processo físico e encaminhado ao Professor Assumpção para a relatoria porém 95 
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ficou em suspenso pela sua condição de ser físico na FND e foi necessária a conversão 96 

para o SEI. Esclareceu ainda que o professor Alexandre esteve em momentos compli-97 

cados de saúde, inclusive cirúrgicos, e por esse motivo o processo foi encaminhado 98 

para a Professora Ana Lúcia Sabadell realizar a relatoria. Com a palavra, a Professora 99 

Ana Lúcia enfatizou que se fixou nas diretrizes existente para a concessão de títulos, e 100 

que tem profundo respeito ao Direito positivo. A Professora realizou a leitura do Pare-101 

cer pela negativa do pedido. EM DISCUSSÃO, o Representante do CACO, Gabriel 102 

Batista apresentou dúvida sobre a necessidade de ter pertinência temática entre o curso 103 

proponente e a atividade realizada pelo interessado e enfatizou que os dois que estão 104 

sendo propostos são ex-estudantes da casa. Com a palavra, o Drº Paulo Horn concordou 105 

com a dúvida do Gabriel, enfatizou que a proposta foi feita com base no Regimento da 106 

FND que fala sobre as três hipóteses da concessão de títulos e não vê impedimento de 107 

que fosse feita a indicação de filhos da Faculdade que tenham trazido outros tipos de 108 

conhecimento. Após ampla discussão sobre o tema, o assunto foi levado para votação. 109 

EM VOTAÇÃO, 10 (dez) votos favoráveis ao parecer, 6 (seis) votos contra e 2 (duas) 110 

abstenções. Sendo todos os votos computados pelo chat à exceção de  um voto reali-111 

zado em voz alta em razão de problemas técnicos. Em virtude da Resolução 01/1994 112 

do Consuni definir que a concessão de títulos honoríficos pela UFRJ exige aprovação 113 

de pelo menos 2/3 (dois terços) dos membros da Congregação, o pedido não foi apro-114 

vado. QUARTO PONTO DE PAUTA. Processo SEI nº23079.039520/2019-12 – In-115 

teressado Nei Lopes. Com a palavra, a Professora Ana Lúcia realizou a leitura do 116 

Parecer pela negativa do pedido. O Presidente deixou claro que o Srº Eloá é ex-aluno 117 

da FND ao que a Professora Ana Lúcia pediu desculpas por ter se referido a ele com 118 

gênero feminino. EM DISCUSSÃO, com a palavra, a discente Alexya, membra do 119 

CACO, seguiu a linha argumentativa feita pelo Gabriel no ponto anterior com relação 120 

ao Oscar Araripe, afirmou que não existe linha no sentido de Resolução que seja con-121 

trária à promoção do título para o Nei Lopes e reforçou que no caso do Nei Lopes existe 122 

uma ligação racial ligada ao perfil do Nei Lopes, visto que ele é negro e estava inserido 123 

em um contexto que as pessoas deste perfil não tinham acesso à universidade, ao mer-124 

cado de trabalho e ao mundo acadêmico como um todo. Com a palavra, o professor 125 

André Coelho, expressou opinião apoiando o comentário da Alexya e do discente Ga-126 

briel, no ponto anterior, e enfatizou a importância da concessão do título para que fosse 127 
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possível ser da passo dado pela FND na direção da correção das injustiças raciais. Após 128 

ampla discussão sobre o tema, o assunto foi levado para votação. EM VOTAÇÃO, 10 129 

(dez) votos contrários ao parecer, 8 (oito) votos favoráveis. Sendo todos os votos com-130 

putados pelo chat à exceção de  um voto realizado em voz alta em razão de problemas 131 

técnicos. Em virtude da Resolução 01/1994 do Consuni definir que a concessão de 132 

títulos honoríficos pela UFRJ exige aprovação de pelo menos 2/3 (dois terços) dos 133 

membros da Congregação, o pedido não foi aprovado. QUINTO PONTO DE PAUTA. 134 

PROMOÇÃO/PROGRESSÃO: Processo SEI nº 23079.208029/2021-62 – Interes-135 

sado Professor Luiz Eduardo Figueira. Aprovação do Relatório exarado pela Co-136 

missão de Progressão do cargo de Associado nível II para o nível III. EM DISCUS-137 

SÃO, o presidente realizou a leitura do parecer.   EM VOTAÇÃO, aprovado por una-138 

nimidade. Processo SEI nº 23079.211192/2021-11 – Interessada Professora Sayo-139 

nara Grillo Coutinho Leonardo da Silva. Aprovação do Relatório exarado pela Co-140 

missão de Progressão do cargo de Associado III para IV. EM DISCUSSÃO, o presi-141 

dente realizou a leitura do parecer. EM VOTAÇÃO, aprovado por unanimidade. Pro-142 

cesso SEI nº 23079.014962/2014-41 – Interessada Professora Carmen Lúcia. Aná-143 

lise do Parecer da Procuradoria pela Congregação. EM DISCUSSÃO, o Presidente 144 

lembrou a todos que esse processo é um pedido feito pela Professora Carmem Lúcia 145 

Macedo de progressão múltipla que na última congregação foi encaminhado para a 146 

Procuradoria e a Procuradoria nos respondeu com o parecer no caso da progressão 147 

múltipla e agora a Congregação precisa apreciar esse caso para uma decisão sobre esse 148 

referido processo. A professora Carmem estava presente e pediu a palavra, ao que a 149 

Congregação concedeu. Com a palavra, a professora Carmem fez a exposição dos mo-150 

tivos que a levaram a requerer a progressão múltipla, todo o histórico do processo e os 151 

motivos que a fazem pedir que o processo seja encaminhado para a CPPD. O Presidente 152 

fez alguns esclarecimentos à professora Carmen e reafirmou o compromisso da Dire-153 

ção com o andamento dos processos, assim como o Srº Bruno Hayroldes também fez 154 

esclarecimentos de ordem técnica. Após ampla discussão sobre o tema, o encaminha-155 

mento dado foi: votação dos que são favoráveis ao parecer do professor Assumpção 156 

sobre a progressão da Professora Carmen. EM VOTAÇÃO, 10 (dez) votos favoráveis 157 

ao parecer e 3 (três) abstenções. SEXTO PONTO DA PAUTA. ESTÁGIO PROBA-158 

TÓRIO. Processo SEI nº 23079.204004/2021-90 - Interessada Júlia Ávila Franzoni. 159 
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Aprovação do Relatório exarado pela Comissão de Avaliação de Estágio Probatório 160 

(30 meses). Após exigência da CPPD. EM DISCUSSÃO, o presidente realizou a lei-161 

tura do parecer. EM VOTAÇÃO, aprovado por unanimidade. Processo SEI nº 162 

23079.202422/2021-42 - Interessada Verônica Lagassi. Aprovação do Relatório exa-163 

rado pela Comissão de Avaliação de Estágio Probatório (30 meses). Após exigência da 164 

CPPD. EM DISCUSSÃO, o presidente realizou a leitura do parecer. EM VOTAÇÃO, 165 

aprovado por unanimidade. Processo SEI nº 23079.204320/2021-61 - Interessado 166 

Philippe Almeida. Aprovação do Relatório exarado pela Comissão de Avaliação de 167 

Estágio Probatório (30 meses). EM DISCUSSÃO, o presidente realizou a leitura do 168 

parecer. EM VOTAÇÃO, aprovado por unanimidade. Processo SEI nº 169 

23079.205236/2021-65 - Interessado Emiliano Brunet Paes. Aprovação do Relatório 170 

exarado pela Comissão de Avaliação de Estágio Probatório (30 meses). EM DISCUS-171 

SÃO, o presidente realizou a leitura do parecer. EM VOTAÇÃO, aprovado por una-172 

nimidade. SÉTIMO PONTO DE PAUTA. Processo 23079.212058/2021-29 - Inte-173 

ressado Professor Bruno Redondo. Cessão para exercer o cargo de Assessor Especial 174 

do Reitor quanto a função de Membro do Conselho de Curadores da Universidade do 175 

Estado do Rio de Janeiro. Com a palavra, o Professor Marilson informou que no caso 176 

da cessão do professor Bruno Redondo a pontuação que a CCDOC estabelece é a má-177 

xima e que há um concurso válido para professor substituto de processo civil e há prin-178 

cípio não há prejuízo para o Departamento mas é sempre bom lembrar que provavel-179 

mente teremos dificuldades para a concessão de vagas de professor substituto. EM 180 

DISCUSSÃO, foi perguntado no chat sobre o prazo da cessão ao que foi respondido 181 

que este não foi informado no pedido. EM VOTAÇÃO, aprovado por unanimidade. 182 

OITAVO PONTO DE PAUTA. DESTRANCAMENTO DE MATRÍCULA. Pro-183 

cesso 23079.207495/2021-21 – Interessado Jorge Adolfo Freire e Silva. Com a pa-184 

lavra, a professora Daniela esclareceu o tema e apresentou o parecer de indeferimento 185 

da COAA. EM DISCUSSÃO, foi esclarecido que este é um novo procedimento do 186 

CEG: o de solicitar que fique claro quantos créditos restam para o aluno cursar e a 187 

manifestação da Congregação a respeito do parecer da COAA. EM VOTAÇÃO, 188 

9(nove) votos favoráveis e 4(quatro) abstenções aprovado o parecer da COAA. NONO 189 

PONTO DE PAUTA. HOMOLOGAÇÃO DE EDITAIS DE ELEIÇÃO DE RE-190 

PRESENTANTES DE PROFESSORES ASSISTENTES E ADJUNTOS NA 191 
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CONGREGAÇÃO. Com a palavra, a professora Andreia Rangel informou que ela 192 

presidirá a banca juntamente com as professoras Camilla Magalhães e Renata Versiani 193 

e informou também as datas programadas para as inscrições, homologação e eleição. 194 

Pediu ainda o devido cuidado com o e-mail institucional visto que será  meio para a 195 

votação ser realizada. EM DISCUSSÃO, não houve manifestação. EM VOTAÇÃO, 196 

aprovado por unanimidade. DÉCIMO PONTO DE PAUTA. CANDIDATA À DE-197 

SEMBARGADORA PELO QUINTO CONSTITUCIONAL. O presidente solicitou 198 

que a moção fosse projetada na tela e realizou a leitura. EM DISCUSSÃO, não houve 199 

manifestação. EM VOTAÇÃO, aprovado por maioria com 4 (quatro) abstenções. IN-200 

CLUSÃO. MOÇÃO DE AGRADECIMENTO AO ESCRITÓRIO MANEIRA 201 

ADVOGADOS. A moção foi projetada na tela e lida. EM DISCUSSÃO, não houve 202 

manifestação. EM VOTAÇÃO, aprovada por unanimidade. DÉCIMO PRIMEIRO 203 

PONTO DE PAUTA. INDICAÇÃO DE NOVO NOME PARA COMPOR AS CO-204 

MISSÕES DE PROGRESSÃO DE PROFESSORES ASSOCIADOS - PROFES-205 

SOR PAULO CÉSAR – FACC NO LUGAR DE ANTÔNIO JOSÉ LEDO ALVES 206 

DA CUNHA – FAC. DE MEDICINA – CCS. O Presidente explicou que a substitui-207 

ção foi a pedido e a indicação foi feita pela Decania. EM DISCUSSÃO, não houve 208 

manifestação. EM VOTAÇÃO, aprovado por unanimidade. PASSANDO A SEGUIR 209 

ÀS INCLUSÕES. DÉCIMO SEGUNDO PONTO DE PAUTA. HOMOLOGA-210 

ÇÃO DOS RESULTADOS FINAIS DOS CONCURSOS PARA PROFESSOR 211 

SUBSTITUTO - EDITAIS 207 e 417. Com a palavra, o Srº Luan Nunes realizou a 212 

leitura dos aprovados nos respectivos Editais. EM DISCUSSÃO, não houve manifes-213 

tação. EM VOTAÇÃO, homologado por unanimidade. O Presidente informou que a 214 

razão de se estar homologando o resultado dos concursos é a transparência, elogiou 215 

ainda as Bancas de Comissão e a Secretaria de Departamentos pelo trabalho realizado 216 

no mês de junho. DÉCIMO TERCEIRO PONTO DE PAUTA. PROJETO DE EX-217 

TENSÃO. Processo SEI 23079.219102/2021-21 – Interessado Professor Philippe 218 

Almeida. Projeto de extensão coordenado pelo Professor Philippe Almeida, intitulado 219 

Escrevivências Jurídicas. O Presidente realizou a leitura do parecer exarado pela Pro-220 

fessora Júlia Ávila. EM DISCUSSÃO, o professor Marilson solicitou esclarecimento 221 

sobre o tema do projeto, ao que foi respondido pelo Professor André Coelho que este 222 
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se refere a utilização de narrativas ficcionais ou reais para levantar questões importan-223 

tes a respeito de elementos políticos e jurídicos. EM VOTAÇÃO, aprovado por una-224 

nimidade. E nada mais havendo a tratar, às 14 horas e 20 minutos o Presidente agrade-225 

ceu a presença de todos, desejou excelente dia, que todos estejam no encaminhamento 226 

da vacinação e encerrou a sessão. Eu, Isabelle Colimerio Rosendo, para constar, lavrei 227 

a presente ata, por mim assinada e pelo Diretor, Professor Carlos Bolonha. 228 

 229 

_______________________________ 230 

Professor Carlos Bolonha 231 

Diretor da Faculdade Nacional de Direito 232 

 233 

_______________________________ 234 

Isabelle Colimerio Rosendo 235 

SIAPE n.º 3121943 236 


